

Noticias SESPAS

## El grupo de vacunas de SESPAS

### The vaccines group of SESPAS

A los que estamos convencidos de que la vacunación es una medida preventiva eficaz, barata y segura porque su relación beneficio/coste y beneficio/riesgo se inclina favorablemente al numerador, nos llenan de inquietud las paradojas que se observan en este campo, como los fallos de cobertura, que afectan sobre todo a poblaciones marginales, o las informaciones y actitudes confusas que favorecen las dudas y el rechazo a algunas vacunas.

Esta inquietud es la que movió a SESPAS a promover un grupo de discusión sobre el tema. La iniciativa empezó a tomar cuerpo en noviembre de 2011 y desde entonces ha cristalizado en varias actividades. Una de ellas es la creación de un grupo de discusión en Yahoo que actualmente cuenta con 18 miembros y un repositorio documental de varias decenas de artículos (<http://es.groups.yahoo.com/group/vacunaSESPAS/>). Su actividad no es constante y depende de las intervenciones de pocos miembros, si bien desde su creación se han sometido a debate una decena de artículos. Otra actividad que resultó exitosa fue el seminario celebrado en Madrid en mayo de 2012. Es intención del grupo editar un monográfico de vacunas en GACETA SANITARIA, proceso actualmente en estudio económico.

Dentro de SESPAS, como en otras sociedades científicoprofesionales, se producen opiniones controvertidas más o menos apoyadas en pruebas experimentales, y por eso este grupo se propone: 1) suministrar a SESPAS, y en general a la población y a la comunidad científica y profesional, y a la administración sanitaria, información actualizada, de calidad y contrastada, sobre la eficacia, la efectividad y la seguridad de las vacunas, tanto de las que no ofrecen dudas como sobre aquellas que son controvertidas o que no alcanzan la efectividad deseable; 2) mantener la confianza en las vacunaciones sistemáticas de la infancia, y en general en aquellas vacunaciones de efectividad probada, tanto de los profesionales (mediante el análisis periódico de la efectividad, sobre todo en enfermedades de baja incidencia) como de la población (contrarrestando la siembra de dudas de determinadas propagandas y contrapropagandas); 3) favorecer un calendario vacunal unificado; y 4) en las vacunaciones de efectividad controvertida hacer un esfuerzo por alinear las posturas de administración sanitaria, sociedades científicas, organismos reguladores y profesionales en general.

Hay muchos ejemplos actuales que demuestran la pasión de los posicionamientos en torno a la política pública de vacunaciones y su

diferente respaldo argumental. Por otro lado, es un campo que tampoco se libra de los conflictos de interés profesional y de la irrupción más o menos organizada de las opiniones ciudadanas. Pensemos, por ejemplo, en las discusiones sobre la calidad de la vacunación frente a la tos ferina; o sobre la pertinencia de la vacunación frente al virus del papiloma humano; o sobre si debe indicarse o no la vacunación sistemática frente a la gripe en ancianos, grupos de riesgo y profesionales sanitarios; o si se debe incluir en el calendario la vacuna frente al neumococo; o si se debe mantener la vacuna frente a la hepatitis B en los adolescentes.

Una circunstancia adicional, cada vez más presente en la política vacunal, es el aspecto ético, la atribución de responsabilidades y la negociación en torno a los posibles daños cuando las incertidumbres sobre la seguridad son muchas, sobre todo con las vacunas de más reciente incorporación.

En lo que respecta a los aspectos organizativos del grupo, señalar que como toda actividad voluntaria tiene sus riesgos. El principal consiste en las dificultades para mantener un tono informativo y discursivo constante cuando las agendas y los compromisos profesionales suelen estar de por sí bastante sobrecargados. A veces es la actualidad la que marca las intervenciones dentro del grupo de discusión. El reto es conseguir una moderación estimulante y regular; para ello es importante incrementar los canales de comunicación y la complicitad de las directivas de las sociedades federadas con intereses nucleares o tangenciales en el campo de las vacunaciones.

El grupo de vacunas es un buen ejemplo de un campo de trabajo donde pueden converger distintas sociedades federadas, un valor que no pueden ofrecer sociedades monotemáticas. Por citar algunas de ellas, en torno a las vacunas pueden opinar salubristas y epidemiólogos (eficacia, efectividad, coberturas, tasas de respuesta, etc.), economistas (coste-efectividad, etc.), profesionales de atención primaria (aplicabilidad, aceptabilidad, seguridad, etc.) o juristas de la salud (compensación por daños, responsabilidad patrimonial, etc.).

Finalmente, quizá lo más importante desde el punto de vista de la función social que puede desempeñar el grupo de vacunas, es fundamental mantenerse alerta tanto a la actualidad científica como a las iniciativas de política sanitaria y a las inquietudes que despierta el universo vacunal, sus luces y sus sombras, sus beneficios y sus riesgos, para poder ofrecer desde SESPAS posiciones públicas que favorezcan las mejores decisiones.